

UNIVERSIDAD PRIVADA SAN JUAN BAUTISTA

FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD

ESCUELA PROFESIONAL DE MEDICINA HUMANA



**CARACTERISTICAS SOCIODEMOGRÁFICA Y CLINICAS DE LOS
CASOS DE MORTALIDAD MATERNA OCURRIDA EN EL HOSPITAL
CARLOS LANFRANCO LA HOZ DURANTE EL PERIODO 1997 al 2017.**

TESIS

PRESENTADO POR BACHILLER:

OSORES ARMAS MIRIAM EDITH

PARA OPTAR EL TÍTULO PROFESIONAL DE:

MÉDICO CIRUJANO

LIMA – PERÚ

2021

RESUMEN

Antecedente: La identificación de las características biológicas, sociales y demográficas de los casos ocurridos de mortalidad materna de manera oportuna tiene el potencial de mejorar la calidad de la atención obstétrica y prevenirlas.

Objetivo: Identificar las características sociodemográficas y clínicas de los casos de mortalidad materna ocurrida en el Hospital Carlos Lanfranco La Hoz durante el periodo 1997 al 2017. Lima Perú.

Método: El presente estudio es de tipo cuantitativo, observacional, descriptivo, transversal, retrospectivo, cuyo instrumento de investigación fueron ficha de recolección de datos, las historias clínicas, la ficha de investigación epidemiológica y el certificado de defunción de los casos de muerte maternas ocurridas en el período enero del 1997 a diciembre del 2017.

Resultados: Se consideraron 51 casos de muerte materna durante los últimos 20 años según los criterios de inclusión.

Las adolescentes, jóvenes y adultas que estudiaron hasta algún grado de educación secundaria son el 54.9% (28 casos). El 31.4% (16 casos) cursaron la educación primaria, y con respecto a la Ocupación, el mayor porcentaje de casos, 78.4% está en su hogar (40 casos) labora como empleada u obrera en un 17.6% (9 casos). Solo estudiaba un 3.9% (2 casos). Y con respecto al lugar de fallecimiento lo que se encontró en la investigación es que las muertes maternas ocurridas sucedieron dentro de las instalaciones de un hospital constituyendo un 84.3% del total (43 casos). En las características demográficas teniendo en cuenta la edad donde están la mayoría de casos es en el grupo de 20 a 34 años siendo este un 72.5 % del total (37 casos). Se encontró 12 casos de gestantes añosas (entre 35 y 45 años) haciendo un 23.5% del total, no se tuvo ningún caso con menos de 15 años de edad. El estado civil de conviviente es el más frecuente (27 casos, 52.9%), seguido de soltera con 12 casos conformando un 23.5 % del total y con respecto a la paridad, se encontró en un 39.2% (20 casos) constituida por mujeres que fueron multíparas.

En las características clínico obstétricos de los casos de muerte materna analizados se encontró que Atención Prenatal en un alto porcentaje, el 51 %

(26 casos), no tuvo ningún contacto con ningún establecimiento de salud. Con respecto a las Patologías obstétricas identificadas en la investigación se encontró que la primera causa de muerte materna directa lo conforman las hemorragias de origen obstétrico haciendo un 37.9% (11 casos). Y en segundo lugar representando el 31% (9 casos) se encontró los trastornos hipertensivos del embarazo, parto y puerperio. Si hablamos de la Patologías no obstétricas se aprecia que el mayor porcentaje de casos de muerte materna indirecta (36.4%= 8 casos) lo conforman las enfermedades del sistema cardiovascular, principalmente las cardiopatías como la estenosis aortica severa, cardiopatías congénitas, insuficiencia cardiaca congestiva, hemopericardio masivo; siguiendo en frecuencia las enfermedades del sistema gastrointestinal (22.7% = 5 casos) habiéndose encontrado durante la revisión de las historias clínicas casos como peritonitis séptica generalizada, cirrosis hepática, cáncer gástrico terminal, neoplasia maligna de hígado. Con respecto al momento de ocurrencia del fallecimiento se da principalmente en el Puerperio inmediato y mediato (60.8% = 31 casos). Observando el Tipo de muerte se encontró el 56.9% (29 casos) de muertes maternas directas esto es por causas netamente obstétricas .Y la muerte materna indirecta lo constituye un 43.1% del total .

Conclusiones:

Las características sociales predominantes de los casos de mortalidad materna en el periodo de estudio está el hecho de tener el estado civil conviviente, tener algún grado de educación secundaria, ser ama de casa, y haber fallecido dentro de un hospital.

Dentro de las características demográficas que prevalecen con respecto a la edad al fallecer está comprendida dentro del grupo de 20 - 34 años, tener estado civil conviviente y ser multípara.

Verificando las características clínico-patológicas de estos casos encontramos el hecho no haber tenido atención prenatal o haber sido insuficiente, que las principales patologías obstétricas que pueden haber llevado a la mortalidad materna en primer lugar son las hemorragias y en

segundo lugar los trastornos hipertensivos y sepsis. Y con respecto a la mortalidad materna indirecta hemos constatado los diagnósticos y precisamos que en primer lugar están las enfermedades del sistema cardiovascular seguidos de enfermedades del sistema digestivo. Y con respecto al momento del fallecimiento se encontró que ocurrieron durante el puerperio inmediato y mediato.

PALABRAS CLAVE: Características sociodemográficos, características clínicas Muerte materna; Muerte materna directa; Muerte materna indirecta.